



# WIKIMEDISTAS DE ECUADOR

Un grupo de usuarios de Wikimedia

## ¿Qué es Wikipedia?

Es una enciclopedia de contenido libre que proyecta reunir todo el conocimiento humano para todos los idiomas del mundo.

Wikipedia crece cada día gracias a la participación de voluntarios de todo el mundo. Es el mayor proyecto de recopilación de conocimiento jamás realizado en la historia de la humanidad. Los artículos dentro de esta enciclopedia presentan la información desde un punto de vista neutral y tienen referencias para verificar cada dato.

Todos están invitados a colaborar haciendo sugerencias o escribiendo tú mismo para mejorar los artículos que hay y crear los que faltan.

Todo el mundo es un pequeño o gran experto en algo; quizás te dediques a la enseñanza o a la investigación, o estés buscando información para elaborar un proyecto escolar, o bien tengas acceso a información sobre la historia de tu ciudad, o te encante algún deporte, o seas un fiel seguidor de alguna serie de televisión o de cierto tipo de música. Hay miles de posibilidades; seas quien seas, tú puedes contribuir con tu saber en esta monumental obra.

## ¿Quiénes editan Wikipedia?

Todos pueden editar Wikipedia, y todos podemos cuidarla para que no existan errores que por descuido, desconocimiento o por mala fe pueden ser agregados. Dentro de Wikipedia existen usuarios que trabajan voluntariamente revisando las ediciones hechas en los artículos y revierten las informaciones no relevantes o dañinas.

Wikipedia solo es la herramienta, la enciclopedia no la hace una compañía, sino la comunidad de editores: usuarios de gran trayectoria, usuarios esporádicos, usuarios registrados, usuarios anónimos.

No es necesario que sean expertos en un área, ya que pueden editar desde pequeños datos de una ciudad o pueblo, resultados deportivos, la fecha de nacimiento de una persona relevante, el historial de una música trascendente, etc. Cualquier dato relevante es aceptado. Estas y estos editores se denominan **wikipedistas**.

## ¿Hay wikipedistas en Ecuador?

En todos los países del mundo existen usuarios voluntarios que donan parte de su tiempo para el mejoramiento de Wikipedia. Ecuador no es la excepción. Desde el mismo comienzo de Wikipedia, han existido wikipedistas ecuatorianos que han trabajado de manera aislada. Sin embargo, desde el 2013 varios wikipedistas empezaron a trabajar de manera conjunta para promover el uso de Wikipedia en diversos ámbitos de la vida cotidiana como la educación, el turismo, la cultura, etc.

La comunidad ecuatoriana se extiende más allá de la edición de Wikipedia, y se enfoca en promover todos los proyectos de la Fundación Wikimedia: Wikipedia (la enciclopedia que ya todos conocen), Wikimedia Commons (repositorio de archivos multimedia, fotos, sonidos), Wikinoticias (fuente de noticias), Wikiquote (citas célebres), Wikisource (biblioteca virtual), etc.

## ¿Qué es eso de Wikipedia en el aula?

El mundo está cambiando. Los nuevos tiempos proponen un desafío a los estudiantes de esta nueva era: la automatización y la competencia contra los sistemas informáticos. Cada vez es indispensable que los alumnos modernos dejen de luchar o competir contra las nuevas herramientas tecnológicas como autómatas y, por el contrario, empiecen a utilizarlas dentro de las aulas de clases como material de apoyo e investigación.

## ¿Qué peligros afronta la Wikipedia?

Wikipedia enfrenta a diario el prejuicio de la gente que de por sentado la poca fiabilidad de la información que es introducida a la enciclopedia virtual, desconociendo que precisamente existe una comunidad sólida que patrulla los artículos en búsqueda de depurar los datos agregados.

Pero a nivel sociocultural existe otra problemática: la brecha de género. Actualmente, dentro de Wikipedia existen muchos artículos sobre figuras históricas masculinas y existe una invisibilización de las mujeres. Una de las propuestas más grandes para los nuevos usuarios es dar visibilidad a los personajes femeninos que han ayudado a mejorar a este mundo y reducir esa inmensa brecha de información. A nivel *fuera de wiki*, el panorama también presenta problema, debido a que la mayoría de los editores wikipedistas son hombres, y existe una escasa pero valiosa colaboración de mujeres. Es necesario el incremento de las mujeres dentro y fuera de Wikipedia.

### Editatón

La editatón es una maratón de ediciones dentro de la Wikipedia que reúne a varios wikipedistas a fin de que realicen una serie de mejoras en los artículos ya existentes o crear nuevos sobre un tema en específico o de manera general. Han existido varias editatones que han generado muchos nuevos artículos sobre el país, y también incentiva la consolidación de la comunidad de editores en el país. Han existido eventos en diferentes partes de Ecuador contando con presencia de editores de otras ciudades, que ha enriquecido los conocimientos y habilidades al compartir vivencias y formas de investigación de la información.

### Editatona

Con el objetivo de eliminar la brecha de género, y tomando como base el formato de las editatones, surge la idea de **las editatonas**: eventos de edición de mujeres sobre mujeres. En Wikimedistas de Ecuador nos tomamos en serio el enfoque visibilizar a la mujer, cumpliendo todos los parámetros para que sean enciclopédicamente relevantes. Los eventos Editatona pueden tener tres versiones:

- Agrupar usuarias nuevas y/o experimentadas para que creen artículos nuevos o mejoren artículos ya creados sobre mujeres relevantes en la historia, ciencia e investigación, deporte, sociedad, política del país o de cualquier parte del mundo, así como artículos de sucesos que involucren luchas por los derechos de las mujeres, o que hayan tenido como figuras centrales a mujeres;
- Agrupar a usuarios y usuarias sin importar el género a fin de crear o mejorar artículos sobre mujeres;
- Edición de temas abiertos, agrupando únicamente usuarias nuevas y/o experimentadas, para promover la participación femenina dentro de la comunidad wikipedista.

## Las normas de Wikipedia para una buena edición

No. Wikipedia no tiene leyes ni normas duras para editar pero la convivencia de la comunidad de editores, así como la calificación de los artículos agregados a Wikipedia deben estar apegados a **los cinco pilares**.



**Wikipedia es una enciclopedia** que incorpora elementos de las enciclopedias generales, de las enciclopedias especializadas y de los almanaques. Wikipedia **no** es un diccionario ni una colección de textos originales, ni tampoco una máquina de propaganda. Wikipedia no es un periódico ni un servidor gratuito ni tampoco un proveedor de espacio web. Asimismo, Wikipedia no es un conjunto de páginas promocionales, ni un experimento sobre la anarquía o la democracia, o un directorio de enlaces. Tampoco es el lugar para expresar opiniones, experiencias o argumentos; todos los editores deben impedir que Wikipedia se convierta en una fuente primaria y deben esforzarse por conseguir la exactitud en los artículos.



**Wikipedia busca el «punto de vista neutral»**, es decir, intenta conseguir que los artículos no aboguen por un punto de vista en concreto. Esto requiere ofrecer la información desde todos los ángulos posibles, presentar cada punto de vista de forma precisa, dotar de contexto los artículos para que los lectores comprendan todas las visiones, y no presentar ningún punto de vista como «el verdadero» o «el mejor». Esto implica citar fuentes autorizadas que puedan verificarse siempre que sea posible, especialmente en temas polémicos. Cada vez que aparezca un conflicto para determinar qué versión es la más neutral, debe declararse un periodo de reflexión mediante un cartel de discutido en el artículo. Se aclararán los detalles en la página de discusión y se intentará resolver la disputa con calma.



**Wikipedia es de contenido libre**, de manera que todo el texto está disponible bajo la Licencia Creative Commons Atribución-CompartirIgual 3.0 Unported (CC BY-SA 3.0). La mayor parte del contenido también está disponible bajo la Licencia de Documentación Libre GNU (GFDL). Esto significa que el contenido de Wikipedia se puede distribuir y enlazar de acuerdo con lo establecido en estas licencias. Deberás aceptar que cualquiera podrá modificar en cualquier momento y sin previo aviso los artículos en que has colaborado y que ningún individuo controla los artículos de forma exclusiva. Cualquier texto con el que contribuyas podrá ser editado y redistribuido *sin piedad* por toda la comunidad. No incorpores materiales que violen los derechos de sus autores ni trabajos con un esquema de licenciamiento incompatible con el esquema de Wikipedia.



**Wikipedia sigue unas normas de etiqueta**. Respeta a tus compañeros wikipedistas, incluso cuando no estés de acuerdo con ellos. Comportate civilizadamente. Evita los ataques personales y las generalizaciones. Mantén la calma cuando se crispan los ánimos; evita las guerras de ediciones; recuerda que hay alrededor de 1 889 000 artículos en la Wikipedia en español con los que puedes trabajar. Actúa con buena fe, sin sabotear Wikipedia para respaldar tus argumentos. No uses tópicos para hacer el mal o para evitar las polémicas. Sé abierto, acogedor e inclusivo.



**Wikipedia no tiene normas firmes** más allá de los cinco principios generales enunciados aquí. Sé valiente creando, traduciendo y modificando artículos, porque la gracia de editar es que, aunque se persigue la perfección, no se requiere conseguirla. No tengas miedo de editar por miedo a ponerlo todo patas arriba. Todas las versiones anteriores de los artículos están guardadas, así que no hay forma de que estropees por accidente Wikipedia o destruyas su contenido irremediablemente. Por eso recuerda que todo lo que escribas aquí pasará a la posteridad.



**WIKIMEDISTAS DE ECUADOR**  
Un grupo de usuarios de Wikimedia

## Cooperación con instituciones educativas

Wikimedistas de Ecuador ha trabajado en eventos de edición en diferentes ciudades del país en conjunto con instituciones educativas como colegios y universidades, con la finalidad de promover el uso de Wikipedia y la mejora de la calidad de información sobre Ecuador.



EDITATONA  
**Artes**  
2019  
#WikiMujerEC

IV  
**PUCE**  
EDITATONA  
mujeres científicas



## Lo necesario para una editatón o editatona

Previo al evento de edición, los usuarios que van a participar deben estar conscientes de las normas y convenciones de estilos que se usan dentro de Wikipedia. Para esto, Wikimedistas de Ecuador, necesita coordinar una serie de charlas y preparación, a manera de fases:

### Fase 1: Wikimedistas y la docencia

El primer paso para una Editatón o Editatona que involucre a usuarios nuevos de instituciones educativas debe involucrar al cuerpo docente de la institución. Una charla o una serie de charlas que sirvan de inducción a las y los profesores sobre los beneficios de edición en Wikipedia, y sobre las diversas eventualidades a sortear dentro de las fases.

### Fase 2: Wikimedistas y el alumnado

Luego de que los profesores ya tengan conocimientos sólidos del uso y edición, deben realizarse por lo menos dos talleres de inducción a los estudiantes, a fin de que puedan crear sus usuarios, conozcan las herramientas y las convenciones de estilo para que sus contribuciones dentro de Wikipedia sean fructíferas.

### Fase 3: Investigación docente-alumno

El trabajo interno que hagan los profesores con sus estudiantes es necesario previo al evento de edición es de vital importancia, ya que en esta fase los alumnos pueden escoger los temas que van a tratar, y empezar a redactar borradores. Lo primordial dentro de esta fase es la recolección de las fuentes que soporten cada una de las informaciones a agregarse a la Wikipedia, haciendo énfasis en fuentes fidedignas y de prestigio como tesis e investigaciones en publicaciones científicas, o que procedan de portales web de gran relevancia; de igual manera, si se trata de asuntos noticiosos, que provengan de artículos periodísticos de los medios de comunicación de mayor difusión (El Universo, Expreso, El Comercio, El País , The New York Times, The Washington Post, LA Times , El Clarín , etc.). Los blogs y los pasquines de militancia no son fuentes fiables al estar llenos de opiniones sesgadas, por lo que deben evitarse. Tampoco pueden usarse como referencias material audiovisual (vídeos) de plataformas como YouTube, así como tweets.

### Fase 4: Taller de edición

Nuevamente el grupo de Wikimedistas de Ecuador trabaja en conjunto con docentes y alumnos para pulir las investigaciones, y las normas de edición. Se enseñan ediciones en tiempo real, y cómo crear artículos. Lo importante de este taller es aprender a editar y saber referenciar; un ensayo para las sus futuras investigaciones de tesis. Luego de este taller de edición ya todo queda listo.

### Fase 5: Editatón/Editatona

El evento final es la maratón de ediciones en donde los estudiantes en calidad de usuarios nuevos agregaran el contenido de sus investigaciones, así como las fuentes que hacen referencia a cada bloque de texto que contribuya a Wikipedia. Los wikimedistas y profesores estarán a disposición de los usuarios nuevos para ayudarlos en los temas de investigación, así como en las convenciones de estilo (wikificación).

Así mejoraremos a Wikipedia. Así ayudaremos al conocimiento humano. Hay una enorme brecha entre los países desarrollados y los que están en vías de desarrollo; una brecha de temas económicos, militares, evolución de derechos, calidad de vida; sin embargo, esa enorme brecha se puede rellenar con una sola cosa: conocimiento. Solo el conocimiento al alcance de los mentes futuras podrán hacer emerger a los países estancados.

Imagina un mundo en donde cada persona del planeta pueda tener acceso libre a la suma total de todo el conocimiento humano. Eso es lo que estamos haciendo en Wikipedia.



**¡Gracias!**

**Usuario:Sageo**

Ab. Salomón G. Villacrés Villagrán  
**Coordinador de Wikimedistas de Ecuador**

